


EUROPE

5. « EUROPA » 2009
20e Anniversaire de la chute du mur de Berlin

6. « EUROPEAN MINTMARK »
40e Anniversaire du premier vol du Concorde

EUROPE

5. THE 2009 'EUROPA'
20th Anniversary of the fall of the Berlin Wall

6. THE 'EUROPEAN MINTMARK'
40th Anniversary of the first flight of the Concorde

NUMISMATIQUE ET MONÉTAIRE

1. LES « EUROS OR ET ARGENT »

2. LA « SEMEUSE » 2009
50e Anniversaire 
de la Cour Européenne des Droits de l’Homme

3. SÉRIE BE ET BU

4. 2 € COMMÉMORATIVE

NUMISMATICS AND MONETARY

1. THE 'GOLD AND SILVER EUROS'

2. THE 2009 'SOWER'
50th Anniversary 
of the European Court of Human Rights

3. THE PROOF AND BU SERIES

4. THE COMMEMORATIVE € 2 COIN
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JEUNESSE

13. «HÉROS DE BANDES DESSINÉES»
Lucky Luke

YOUTH 

13. 'COMIC STRIP HEROES'
Lucky Luke

ART & CULTURE

11. «GRANDS PEINTRES»
Claude Monet et Auguste Renoir

12. «CALENDRIER CHINOIS»
L’année du Bœuf

ART & CULTURE

11. 'GREAT MASTERS'
Claude Monet and Auguste Renoir

12. 'CHINESE CALENDAR'
Year of the Ox

GÉOGRAPHIE

9. «UNESCO»
Le Kremlin de Moscou

10. «ANNÉE MONDIALE DE L’ASTRONOMIE»

GEOGRAPHY

9. 'UNESCO'
The Moscow Kremlin

10. 'INTERNATIONAL YEAR OF ASTRONOMY'

SPORT

14. «GRANDS CLUBS DE SPORTS COLLECTIFS»
Stade Français (Rugby) et Olympique Lyonnais (Football)

15. « JEUX D’HIVER»
Ski alpin

16. COUPE DU MONDE FIFA
Afrique du Sud 2010

SPORT

14. 'GREAT SPORT TEAMS'
Stade Français (Rugby) and Olympique Lyonnais (Soccer)

15. 'WINTER GAMES'
Alpine Skiing

16. FIFA WORLD CUP 
South Africa 2010

HISTOIRE

7. «GRANDS CAPITAINES D’INDUSTRIE»
Gustave Eiffel et Ettore Bugatti

8. «GRANDES CAUSES»
100e Anniversaire de l’Institut Curie

HISTORY

7. 'GREAT CAPTAINS OF INDUSTRY'
Gustave Eiffel and Ettore Bugatti 

8. 'GREAT CAUSES'
100th Anniversary of the Curie Institute
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EN QUELQUES LIGNES…

Soucieuse des attentes du public numismate qui va en s’élargissant, la Monnaie de Paris am-
plifie en 2009 l’évolution amorcée dès cette année: elle réduit encore le nombre de thèmes,
qui seront moitié moins nombreux qu’en 2007; elle renforce la logique de séries; elle simplifie
les valeurs faciales et propose de nouvelles monnaies de thésaurisation («Premium» et «High
Premium ») ; enfin, plusieurs innovations technologiques forment un atout saillant de cette
nouvelle collection 2009.

UNE STRATÉGIE CONFORME À « L’ESPRIT DE COLLECTION »

La Monnaie de Paris poursuit le changement initié en 2008. Les sept familles monétaires, qui
constituent des points de repères pour les numismates, sont maintenues et continuent d’être
le fil conducteur de notre gamme: Numismatique, Europe, Histoire, Géographie, Art & Culture,
Jeunesse et Sport. 
La simplification devient le mot d’ordre avec un nombre de thèmes qui diminue, passant à 15
en 2009 contre 20 en 2008 et 30 en 2007. Cette simplification permet de s’adresser à 
différents types de publics. 
La logique de séries s’affirme encore davantage au sein des familles. Quatorze thèmes 
découlent ainsi de ce principe et prolongent des séries amorcées au cours des années 
antérieures. Deux nouvelles séries sont initiées en 2009: les Grandes causes, les Grands clubs
français de sports collectifs. La nouvelle gamme des «Euros Or et Argent» poursuit sa déclinaison
avec trois nouvelles coupures (10 et 25 € en argent et 250 € en or). La 100 € en or est 
rééditée au millésime 2009.

DES VALEURS FACIALES SIMPLIFIÉES

Nous remodelons nos valeurs faciales pour être en cohérence avec nos confrères européens.
Les anciennes valeurs, souvent compliquées et sans rapport avec la valeur métallique, sont
abandonnées au profit de nouvelles valeurs faciales plus élevées. 
La ¼ € et la 1 ½ € sont ainsi remplacées par une 5 € et une 10 €.

LE PROGRAMME MONÉTAIRE 2009
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IN A FEW WORDS... 

In 2009 and with the numismatist firmly in mind, Monnaie de Paris will be building on the 
developments it began this year by once again reducing the number of themes to stand at half
the 2007 level, consolidating the series concept, simplifying the face values and introducing
new 'Premium' and 'High Premium' investor’s coins. In addition, the new 2009 collection will
benefit hugely from a range of technological advances.

A STRATEGY IN LINE WITH THE 'SPIRIT OF COLLECTING'

Monnaie de Paris will be pursuing the changes introduced in 2008. The seven families of coins
mentioned below which serve as reference points for numismatists will be retained and will
continue to be the backbone of our range: Numismatic, European, Historical, Geographical,
Art & Culture, Youth and Sport. 
Simplification will be the watchword thanks to the reduction in the number of themes which will
drop from 30 in 2007 and 20 in 2008 to 15 in 2009. This simplification will enable us to cater
for different audiences. 
The series concept will be further enhanced within these groups. Fourteen themes will thus
emerge from this principle and extend the series launched in previous years. Two new series
will be launched in 2009, Great Causes and Great French Team Sports Clubs. The new range
of 'Gold and Silver Euros' will be extended with three new denominations (€ 10 & € 25 in silver
and € 250 in gold). The € 100 gold reissued with 2009 yeardate.

SIMPLIFIED FACE VALUES

We are remodelling our face values in order to be consistent with our fellow Europeans. The old
values were often complicated and bore no relation to their metal value and have been abandoned
in favour of new, higher face values. 
Hence the € ¼ and € 1½ coins will be replaced with € 5 and € 10 coins.

2009 MINTING PROGRAMME

5
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UNE GAMME PLUS HARMONIEUSE ET DE NOUVELLES COUPURES DE THÉSAURISATION

Pour une gamme de prix plus harmonieuse qui s’adresse au plus grand nombre et évite les
écarts trop importants, La Monnaie de Paris introduit une monnaie en argent piedfort avec une
valeur faciale de 20 €. En outre, pour tous ceux qui souhaitent un produit de thésaurisation, la
Monnaie de Paris émet plusieurs coupures de très haute valeur en 2009:
- une 10 onces or, qui figurera dans les programmes «Europa 2009 - 20 ans de la chute du mur
de Berlin » et «Mintmark - 40 ans du Concorde» ; 
- une 1 kilo or, ré-introduite avec la monnaie «UNESCO - Kremlin de Moscou».

PLUSIEURS INNOVATIONS TECHNOLOGIQUES

Après les pièces en or bleu ou violet et les pièces rectangulaires, la Monnaie de Paris poursuit
ses efforts en matière de créativité et d’excellence technologique, en mettant à l’honneur trois
nouvelles innovations en 2009 :
- l’insert d’or noir pour la «Semeuse» ;
- la pièce Gustave Eiffel avec motif évidé ;
- la création très complexe d’une monnaie bicolore associant insert d’or et forme bombée pour
«l’Année Mondiale de l’Astronomie».

TROIS INNOVATIONS TECHNOLOGIQUES IMPORTANTES SIGNERONT LE SAVOIR-FAIRE
EXIGEANT DE LA MONNAIE DE PARIS EN 2009 :

1. La pièce avec insert d’or noir
La Monnaie de Paris poursuit le dévoilement de sa palette d’or de couleur. Après l’or bleu 
introduit en 2004 sur la monnaie «Europa» et l’or violet en 2006 sur la «Semeuse» (1er prix de
l’innovation technologie obtenu au MDC 2008 en Corée), nous poursuivons avec l’insert d’or noir
Ludwig Muller©. Lorsque la pièce est chauffée, cet alliage breveté change de couleur, pouvant
aller du bleu au noir en passant par le violet. Cet insert noir ressortira tout particulièrement
sur l’or jaune qu’il sublimera en retour. 

2. La pièce avec motif évidé
La Monnaie de Paris introduit une découpe dans la pièce «Eiffel », dont la forme stylisée 
évoque le célèbre monument conçu par l’ingénieur de génie. Un hommage de la technique à
cet architecte hors pair.

3. La pièce bicolore bombée
Innovation technologique la plus complexe, la pièce bombée repousse les contraintes tech-
niques de la gravure traditionnelle avec une forme bombée inédite. Simultanément, la partie
concave représente la voûte céleste avec un insert d’or bleu, tandis que la partie convexe est
un modelé du relief lunaire, marquant ainsi le quarantième anniversaire des premiers pas sur
la lune.

6
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A MORE HARMONIOUS RANGE WITH NEW 
INVESTMENT DENOMINATIONS

In order to provide a more harmonious price range intended for the widest possible audience
and to avoid overly large gaps, Monnaie de Paris will be introducing Silver Piedfort coin with a face

value of € 20.
In addition, for those who are interested in an investment product, Monnaie de Paris will be issuing several very

high value denominations in 2009:
- A 10 ounce gold coin which will be part of the 'Europa 2009 - 20 years since the fall of the Berlin Wall' 

and the 'Mintmark - 40th Anniversary of the first flight of the Concorde'; 
- A 1 kilogram gold coin, reintroduced with the 'UNESCO - Moscow Kremlin' edition.

A RANGE OF TECHNICAL INNOVATIONS

Building on the violet and blue gold coins and the rectangular coins, Monnaie de Paris will be continuing its drive for creativity and 
technical excellence by highlighting three new innovations in 2009:
- A black gold insert for the 'Sower';
- A hollowed out motif for the 'Eiffel' theme;
- A highly complex creation in the shape of a two-colour coin combining a gold insert and a domed shape to commemorate the 'International
Year of Astronomy'.

IN 2009, THERE WILL BE THREE MAJOR TECHNOLOGICAL INNOVATIONS TO ADD TO THE KNOW-HOW OF MONNAIE DE PARIS:

1. The black gold insert coin
Monnaie de Paris will continue to expand its coloured gold palette. Building on the blue gold introduced in 2004 in the 'Europa' issue and 
the violet gold introduced in 2006 in the 'Sower' issue which won 1st prize for technological innovation at the 2008 MDC in Korea, 
we will be introducing the Ludwig Muller© black gold insert. When the coin is heated, this patented alloy changes colour and goes from
blue to violet to black. The black insert will stand out particularly well against yellow gold which in turn will shine all the brighter. 

2. Coin with hollowed-out motif
Monnaie de Paris will be introducing an engraving in the 'Eiffel' coin whose stylised shape will evoke the famous monument

designed by the engineering giant and pay homage to the technical genius of this outstanding architect.

3. The domed, two-colour coin
The domed coin will be a technical innovation of the highest complexity, pushing the technical limits

of traditional engraving with a hitherto unseen domed shape. The concave part will represent
the heavenly vault with a blue gold insert whilst the convex part will depict a lunar relief and 

thereby commemorate the fortieth anniversary of Man’s first steps on the Moon.
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NUMISMATIQUE ET MONÉTAIRE
NUMISMATICS AND MONETARY

Valeur faciale
Face value

  100 €

10 €

25 €

250 €

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

Or
Gold

BU

Courant
circulated

Courant
circulated

BU

999 ‰

900 ‰

900 ‰

920 ‰

15 mm

29 mm

33 mm

22 mm

3,10 g

12 g

18 g

8,45 g

50 000

2 000 000

250 000

25 000

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse

Revers - Reverse

1. LES « EUROS OR ET ARGENT »

Une série originale où la valeur faciale est égale à la valeur marchande et à la valeur libératoire.
Un retour aux sources de la numismatique française, à travers un symbole fort : la Semeuse. 
Un design moderne et cinétique que l’on retrouve sur les trois nouvelles coupures: 10 € et 25 €
en argent et 250 € en or. La pièce de 100 € en or, initiée en 2008 est frappée à nouveau au 
millésime 2009.

1. THE 'GOLD AND SILVER EUROS'

An original series in which the face value is equal to the commercial and legal tender values,
strongly symbolising a return to the roots of French numismatics: The Sower. 
A modern, flowing design which appears on the three new denominations: The € 10 & € 25 
silver coins and the € 250 gold coins. The € 100 coin first struck in 2008 is reissued with
2009 yeardate.
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2. LA « SEMEUSE » 2009
50e Anniversaire de la Cour Européenne des Droits de l’Homme

La Monnaie de Paris rend hommage à la Cour Européenne des droits de l’Homme inspirée par
des valeurs françaises et universelles, à l’occasion de son 50e anniversaire. La Semeuse, 
«porte-parole» de nos innovations technologiques, a été choisie pour présenter cet événement
à travers un insert d’or noir, dernière couleur de la palette des ors de couleur. L’or bleu et l’or
violet (Ludwig Müller©) avaient déjà été utilisés respectivement en 2004 et 2006.
Cette monnaie représentera la face habituelle de la Semeuse millésimée 2009. Le revers 
évoquera les valeurs défendues par cette Cour: Europe «protectrice», liberté, respect des droits
de l’Homme.

2.THE 'SOWER' 2009
50th Anniversary of the European Court of Human Rights

Monnaie de Paris will be paying homage to the European Court of Human Rights, inspired by
French and universal values, on the occasion of its 50th anniversary. The Sower, the standard
bearer of our technological innovations, was chosen to represent this event through a black gold
insert, the latest colour in the coloured gold palette. Blue gold and violet gold (Ludwig Müller©)
have already been used in 2004 and 2006, respectively.
This coin will represent the traditional face of the Sower and will be dated 2009. The reverse will
evoke the values upheld by this court, namely: Europe the protector, freedom, and upholding
human rights.

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

10 € Argent
€ 10 Silver

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz 

200 € Or 1 Oz
€ 200 Gold 1 Oz

100 € Or ½ Oz
€ 100 Gold ½ Oz

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

5 € Or Oz
€ 5 Gold Oz

22,2 g

5 Oz

1 Oz

½ Oz

¼ Oz

Oz

Argent
Silver

Argent
Silver

Or/Or noir
Ludwig Müller©
Gold/Black gold

Or
Gold

Or
Gold

Or
Gold

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

900 ‰

950 ‰

999 ‰
& or noir

& black gold

920 ‰

920 ‰

999 ‰

37 mm

50 mm

37 mm

31 mm

22 mm

13,9 mm

22,2 g

163,80 g

31,104 g d’or fin 
et or noir

pure gold, and black
gold

17 g

8,45 g

1,244 g

10 000

500

500

500

500

10 000

Face - Obverse 1 Oz Gold - Or Revers - Reverse

* Le texte en gras indique la coupure comportant l’innovation technologique mentionnée en amont.
* The bold text represents the denomination incorporating the technological innovation mentioned above.
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3. LA SÉRIE BE ET LES SÉRIES BU
Série BE

Pour la deuxième année consécutive, la 15 € des «Euros Or et Argent» en frappe BE exclusive
en plus des 8 coupures habituelles.

3. THE PROOF AND BU SERIES
The Proof Series

For the second year running, the € 15 'Gold and Silver Euros' will be exclusively minted in Proof
completing the 8 usual denominations.

Série BU
The BU Series

NUMISMATIQUE ET MONÉTAIRE
NUMISMATICS AND MONETARY

10

Série
Series

SERIE EPREUVE 09 EUROS
09 EURO PROOF SERIES

7,500

Tirage (max)
(Max) Issue

Série
Series

SERIE BU 2009
2009 BU SERIES

50 000

MINISETS BU 2009
2009 BU MINISETS

500 X 20 minisets

Tirage (max)
(Max) Issue
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4. 2 € COMMÉMORATIVE

Pour célébrer les 10 ans de l’euro, la Monnaie de Paris se joint aux autres pays de l’Eurozone
pour émettre la 2 € commémorative présentant le design lauréat de Georges Stamatopoulos,
graveur pour la Banque Nationale de Grèce.
Un dessin singulier élu par les citoyens européens par vote électronique sur le site Internet de
la Commission Européenne, entre le 31 janvier et le 22 février 2008, retrace l’histoire de l’euro
depuis sa genèse jusqu’à sa mise en place.

4. THE COMMEMORATIVE € 2 COIN

To celebrate 10 years of the Euro, Monnaie de Paris is joining other Eurozone countries in
issuing the commemorative €2 coin showing the award-winning design by Georges Stamato -
poulos, National Bank of Greece engraver.
A unique design voted electronically by the citizens of Europe via the European Commission’s
Website between January 31st and February 22nd, 2008, it retraces the history of the Euro
from its genesis through to its introduction.

11

Valeur faciale
Face value

2 € avec écrin

€ 2 with case

2 € avec capsule

€ 2 with capsule

CuNi
CuNi

CuNi
CuNi

BE
Proof

BU
BU

25,75 mm

25,75 mm

8,50 g

8,50 g

10 000

20 000

Métal
Metal

Qualité
Quality

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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EUROPE

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

10 € Argent
€ 10 Silver

1000 € Or 10 Oz
€ 1000 Gold 10 Oz 

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz 

200 € Or 1 Oz
€ 200 Gold 1 Oz 

22,2 g

10 Oz

¼ Oz

5 Oz

1 Oz

Argent
Silver

Or
Gold

Or
Gold

Or
Gold

Or
Gold

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

900 ‰

999 ‰

920 ‰

999 ‰

999 ‰

37 mm

65 mm

22 mm

50 mm

37 mm

22,2 g

311 g

8,45 g

155,50 g

31,104 g

10 000

20

1 000

99

500

5. « EUROPA » 2009 – 20E ANNIVERSAIRE DE LA CHUTE DU MUR DE BERLIN

Dans la série Europa, la Monnaie de Paris édite une pièce commémorant les 20 ans de la
chute du mur de Berlin. Ce thème fort de la construction européenne prend tout son sens sur
cette monnaie dédiée aux grandes étapes de l’histoire européenne. 
La face reprend la déesse Europa millésimée 2009. Le revers évoque la chute du mur, avec 
les environs de la porte de Brandebourg.

5. 2009 'EUROPA' - 20TH ANNIVERSARY OF THE FALL OF THE BERLIN WALL

With the Europa Series, Monnaie de Paris will be issuing a coin to commemorate the 20 years
elapsed since the fall of the Berlin Wall. The strong European construction theme will be 
embodied in this coin which will be dedicated to the pivotal moments in the history of Europe. 
The obverse incorporates the Goddess Europa and the 2009 date. The reverse evokes the fall
of the wall against a backdrop of the Brandenburg Gate.

Face - Obverse Revers - Reverse
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6. « EUROPEAN MINTMARK »
40E ANNIVERSAIRE DU PREMIER VOL DU CONCORDE

Cette pièce traduit la volonté de la Monnaie de Paris de rendre hommage à un des joyaux de
la technologie aéronautique et de commémorer la collaboration scientifique franco-britannique
préfigurant Airbus, symbole de la construction européenne sur le plan industriel.

6. THE 'EUROPEAN MINTMARK'
40TH ANNIVERSARY OF THE FIRST FLIGHT OF THE CONCORDE

This coin represents Monnaie de Paris’s desire to pay homage to one of the jewels of aeronautical
technology and to commemorate the Anglo-French scientific collaboration which predated Airbus,
the symbol of European construction on the industrial level.

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

10 € Argent
€ 10 Silver

1000 € Or 10 Oz 
€ 1000 Gold 10 Oz 

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

22,2 g

10 Oz

5 Oz

5 Oz

¼ Oz

Argent
Silver

Or
Gold

Argent
Silver

Or
Gold

Or
Gold

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

900 ‰

999 ‰

950 ‰

999 ‰

920 ‰

37 mm

65 mm

50 mm

50 mm

22 mm

22,2 g

311 g

163,80 g

155,50 g

8,45 g

30 000

20

1 000

99

3 000

Face - Obverse Revers - Reverse
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7. « GRANDS CAPITAINES D’INDUSTRIE » – GUSTAVE EIFFEL ET ETTORE BUGATTI

GUSTAVE EIFFEL
À l’occasion du 120e anniversaire de l’inauguration de la tour Eiffel, la Monnaie de Paris poursuit
la série sur les grands capitaines d’industrie et frappe pour la première fois une monnaie évidée
à l’effigie de Gustave Eiffel. La Monnaie de Paris rend ainsi hommage au génie de cet incroyable
ingénieur en introduisant une innovation technologique singulière : une découpe dans la pièce
«Eiffel », dont la forme stylisée évoque le célèbre monument.

7. 'GREAT CAPTAINS OF INDUSTRY' - GUSTAVE EIFFEL - ETTORE BUGATTI

GUSTAVE EIFFEL
On the occasion of the 120th anniversary of the inauguration of the Eiffel Tower, Monnaie de
Paris will be continuing its Great Captains of Industry Series by minting a hollowed-out coin
featuring Gustave Eiffel for the first time. Monnaie de Paris will also be paying tribute to the
genius of this incredible engineer by introducing a unique technological innovation, an engraving
in the 'Eiffel' coin whose stylised shape evokes the famous monument.

HISTOIRE - HISTORY
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Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz 

20 € Argent Piedfort
€ 20 Silver Piedfort

10 € Argent*
€ 10 Silver*

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz

¼ Oz

5 Oz

Piedfort

20,89 g

5 Oz

Or
Gold

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

920 ‰

999 ‰

900 ‰

900 ‰

950 ‰

22 mm

50 mm

37 mm

37 mm

50 mm

8,45 g

155,50 g

44,4 g

20,8 g

163,80 g

1 000

99

5 000

10 000

1 000

* Le texte en gras indique la coupure comportant l’innovation technologique mentionnée en amont.
* The bold text represents the denomination incorporating the technological innovation mentioned above.

Face - Obverse Revers - Reverse 10 € Argent BE - Silver ProofFace - Obverse 10 € Argent BE - Silver Proof
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ETTORE BUGATTI
Une seconde monnaie sur les grands capitaines d’industries est émise à l’effigie d’Ettore Bugatti.
Cette monnaie qui valorise le patrimoine industriel français rend ainsi hommage aux 100 ans
de Bugatti, pionnière de l’automobile moderne.

ETTORE BUGATTI
A second coin on the Great Captains of Industry will be issued incorporating an image of Ettore
Bugatti. This coin will reflect French industrial heritage and will pay homage to the 100 years 
of Bugatti, the modern car pioneer.

15

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz 

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

20 € Argent Piedfort
€ 20 Silver Piedfort

10 € Argent
€ 10 Silver

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz

5 Oz

¼ Oz

Piedfort

22,2 g

5 Oz

Or
Gold

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

999 ‰

920 ‰

900 ‰

900 ‰

950 ‰

50 mm

22 mm

37 mm

37 mm

50 mm

155,50 g

8,45 g

44,4 g

22,2 g

163,80 g

99

1 000

5 000

10 000

500

Face - Obverse Revers - Reverse
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HISTOIRE - HISTORY

16

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz 

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz 

10 € Argent
€ 10 Silver

20 € Argent Piedfort
€20 Piedfort Silver 

5 Oz

¼ Oz

5 Oz

22,2 g

Piedfort

Or
Gold

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

999 ‰

920 ‰

950 ‰

900 ‰

900 ‰

50 mm

22 mm

50 mm

37 mm

37 mm

155,50 g

8,45 g

163,80 g

22,2 g

44,4 g

99

1 000

500

10 000

5 000

8. « GRANDES CAUSES » – 100E ANNIVERSAIRE DE L’INSTITUT CURIE

La Monnaie de Paris entame une nouvelle série sur les grandes causes avec l’Institut Curie. 
Elle rend ainsi hommage au premier institut de recherche français contre le cancer et aux nombreux
personnages emblématiques de la famille Curie ayant marqué l’histoire de cet établissement.
Ces monnaies évoquent les membres de la famille Curie ayant reçu le Prix Nobel ainsi que
leurs travaux scientifiques.

8. 'GREAT CAUSES' - 100TH ANNIVERSARY OF THE CURIE INSTITUTE

Monnaie de Paris will be launching a new series on the Great Causes with the Curie Institute.
In so doing, it will be paying homage to the first French cancer research institute and to the many
emblematic characters in the Curie family who have influenced the history of this establishment.
These coins will depict the members of the Curie family who have won the Nobel Prize as well
as the scientific work they have accomplished.

C
opyright Institut C

urie
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GÉOGRAPHIE - GEOGRAPHY

17

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz 

5 000 € 1Kg Or
€ 5 000 1Kg Gold 

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

10 € Argent
€ 10 Silver

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz 

5 Oz

1 Kg

¼ Oz

22,2 g

5 Oz

Or
Gold

Or
Gold

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

999 ‰

999 ‰

920 ‰

900 ‰

950 ‰

50 mm

85 mm

22 mm

37 mm

50 mm

155,50 g

1 Kg

8,45 g

22,2 g

163,80 g

99

39

1 000

20 000

500

9. « UNESCO » – LE KREMLIN DE MOSCOU

Poursuivant son tour du monde des sites et monuments d’exception à travers le monde,
la série sur le patrimoine mondial de l’UNESCO met à l’honneur pour cette troisième année
le Kremlin de Moscou. Monument majeur de l’architecture orthodoxe et de l’histoire des Russies,
c’est aussi un des plus connus au monde, inscrit depuis 1990 au patrimoine mondial de
l’UNESCO. Cette monnaie représente la cathédrale de l’Annonciation et les plus belles tours
du Kremlin.

9. 'UNESCO' – THE MOSCOW KREMLIN

Continuing its world tour of outstanding sites and monuments, the UNESCO world heritage series
will be honouring the Moscow Kremlin for this, the third year. The Kremlin is a major monument
to orthodox architecture and the history of Russia and is one of the most famous in the world.
It was designated a UNESCO World Heritage Site in 1990. 
This coin shows the Cathedral of the Annunciation and the most beautiful of the Kremlin’s towers.

Face - Obverse
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10. « ANNÉE MONDIALE DE L’ASTRONOMIE »

2009 coïncide avec l’Année Mondiale de l’Astronomie mais aussi avec l’anniversaire des 
40 ans des premiers pas sur la Lune par Neil Armstrong. Cette double occasion permet à la Monnaie
de Paris d’éditer une monnaie rehaussée d’une innovation technologique surprenante: la première
pièce bombée représentant le relief lunaire sur son revers convexe, avec une voûte céleste en
or bleu.

10. 'INTERNATIONAL YEAR OF ASTRONOMY'

2009 coincides with the International Year of Astronomy and the 40th anniversary of Neil 
Armstrong’s first steps on the Moon. These two events were an ideal opportunity for Monnaie
de Paris to issue a coin with a raised surface made possible by a stunning technological inno-
vation: the first domed coin depicting a lunar relief on its convex reverse with a heavenly vault
in blue gold.

GÉOGRAPHIE - GEOGRAPHY

18

* Le texte en gras indique la coupure comportant la double innovation technologique mentionnée en amont. Les autres coupures seront uniquement bombées.
* The bold text represents the denomination incorporating the dual technological innovations mentioned above. The other denominations will simply be domed. 

** Le texte en gras indique la coupure bombée.
** The bold text represents the domed denomination.

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

200 € Or 1 Oz*
€ 200 Gold 1 Oz* 

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz 

10 € Argent**
€ 10 Silver **

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz

1 Oz

¼ Oz

22,2 g

5 Oz

Or et Or bleu
Gold and blue gold

Or
Gold

Argent
Silver

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

BE
Proof

999 ‰ et Or bleu
and blue gold

920 ‰

900 ‰

950 ‰

37 mm

22 mm

37 mm

50 mm

31,104 g d’or fin 
et or bleu

pure gold and blue
gold

8,45 g

22,2 g

163,80 g

1 000

1 000

10 000

500

À découvrir
sur notre site internet

le 12 juillet !

www.monnaiedeparis.fr

To be discovered on our website
on 12th July 

Revers - Reverse Face - Obverse
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ART & CULTURE

19

Valeur faciale
Face value

100 € Or ½ Oz*
€ 100 Gold 

½ Oz*

5 € Argent*
€ 5 Silver*

½ Oz

15 g

Or
Gold

Argent
Silver

BE
Proof

BU
BU

920 ‰

900 ‰

30 x 21 mm

30 x 21 mm

17 g

15 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

500

20 000

Tirage (max)
(Max) Issue

11. LES « GRANDS PEINTRES » – MONET ET RENOIR

La série sur les peintres impressionnistes inaugurée en 2007 s’achève cette année avec deux
peintres majeurs de ce courant: Claude Monet (1840-1926) et Auguste Renoir (1841-1919).
Ces monnaies en clin d’œil à l’univers pictural sont toutes frappées dans un format rectangulaire.
Chaque monnaie présente un tableau emblématique de l’artiste et fait figurer la date de
création et la signature du peintre, ainsi que son portrait.

11. THE 'GREAT MASTERS' – MONET AND RENOIR

The series on impressionist painters was launched in 2007 and ends this year with two of the
greatest artists in the movement, Claude Monet (1840-1926) and Auguste Renoir (1841-1919).
These striking coins with pictorial themes have all been minted in a rectangular shape.
Each coin depicts a painting which is emblematic of the artist and features the creation date,
the artist’s signature and their portrait.

MONET

RENOIR

Face - Obverse Revers - Reverse

Face - Obverse Revers - Reverse

* Ces caractéristiques sont valables pour les séries des deux peintres.
* These Characteristics are worth for both painters series.
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ART & CULTURE

Valeur faciale
Face value

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz 

5 € Argent
€ 5 Silver

¼ Oz

22,2 g

Or
Gold

Argent
Silver

BE
Proof

BU
BU

920 ‰

900 ‰

22 mm

37 mm

8,45 g

22,2 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

500

10 000

Tirage (max)
(Max) Issue

12. « CALENDRIER CHINOIS » – L’ANNÉE DU BŒUF

Cette monnaie rentre dans une série de 12 pièces sur les signes du zodiaque chinois. 
Millésimée 2009, cette quatrième monnaie de la série, met le bœuf à l’honneur. Elle représente
le bœuf dans une frise sinisante et le revers reprend un portrait de Jean de la Fontaine ainsi
que l’ensemble des animaux du zodiaque chinois.

12. 'CHINESE CALENDAR' - YEAR OF THE OX

This coin is one of the 12 coins in the Chinese zodiac series. It will be dated 2009 and will be
the fourth in the series, this time honouring the ox. It will depict the ox in a Chinese frieze and
on the reverse there will be a portrait of Jean de la Fontaine and all the animals in the Chinese
zodiac.

Face - Obverse Revers - Reverse
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13. « HÉROS DE BANDES DESSINÉES » – LUCKY LUKE

Poursuivant la série des héros de bandes dessinées, la Monnaie de Paris frappe cette année
une pièce représentant l’un de ses plus sympathiques personnages, connu dans le monde 
entier : Lucky Luke. La sortie de cette pièce est programmée en concomitance avec la sortie
du long métrage prévu à l’automne 2009 avec Jean Dujardin dans le rôle principal.
Les héros principaux de cette bande dessinée illustrent cette pièce: Lucky Luke, les Daltons,
Jolly Jumper et Rantanplan…

13. 'COMIC STRIP HEROES' - LUCKY LUKE

Continuing the comic strip heroes series, Monnaie de Paris will be issuing a coin depicting one
of the most amiable cartoon characters known the world over, Lucky Luke. This coin is scheduled
for issue to coincide with the release of the feature film planned for autumn 2009, with Jean
Dujardin in the title role. The principal heroes of this comic strip will be depicted on this coin:
Lucky Luke, the Daltons, Jolly Jumper and Rin-Tin-Can, etc.

JEUNESSE - YOUTH

Valeur faciale
Face value

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

10 € Argent
€ 10 Silver

¼ Oz

22,2 g

Or
Gold

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

920 ‰

900 ‰

22 mm

37 mm

8,45 g

22,2 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

1 000

5 000

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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14. « GRANDS CLUBS DE SPORTS COLLECTIFS »
STADE FRANÇAIS ET OLYMPIQUE LYONNAIS

Dans le cadre d’une nouvelle collection sur les grands clubs de sports collectifs, la Monnaie
de Paris édite une série de pièces insistant sur les spécificités régionales de ces entités. Cette
année, deux équipes au sommet de leurs championnats sont à l’honneur : le Stade Français
et l’Olympique Lyonnais. Ces monnaies reprennent, avec des impressions de couleur, le blason
de l’équipe, ses joueurs et certains éléments clefs de la ville dans laquelle est ancré le club.

SPORT

Valeur faciale
Face value

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

10 € Argent
€ 10 Silver

¼ Oz

22,2 g

Or
Gold

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

920 ‰

900 ‰

22 mm

37 mm

8,45 g

22,2 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

500

5 000

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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14. 'GREAT TEAM SPORTS CLUBS'
STADE FRANÇAIS AND OLYMPIQUE LYONNAIS

As part of the new collection on Great Team Sports Clubs, Monnaie de Paris will be issuing a
series of coins emphasising the team’s regional facets. This year, we will be honouring two
teams at the top of their games: Stade français and Olympique Lyonnais. Through colour
minting, these coins will depict the team emblems, the players and certain key elements of the
towns the clubs represent.

1,5 € OL
€ 1.5 OL

/ Cu Al Ni
BU
BU

/ 30 mm 11 g 25 000

Valeur faciale
Face value

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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15. « JEUX D’HIVER » – SKI ALPIN

Après le biathlon, l’équitation, l’escrime et la natation, le ski alpin, sport le plus prisé des jeux
d’hiver, est mis à l’honneur dans la série sur les jeux d’été et d’hiver commencée en 2005. 
Ce thème trouve une résonnance particulière cette année avec le championnat du Monde de
Ski à Val d’Isère en Février 2009. La Monnaie de Paris représente les skieurs dans les épreuves
de descente et de slalom.

15. 'WINTER GAMES' - ALPINE SKIING

After the Biathlon, Horse Riding, Fencing and Swimming, Alpine Skiing, the most prized of
winter sports, will be honoured in the Summer and Winter Sports series we launched in 2005. 
The theme will be particularly appropriate as the Skiing World Championships are being held
at Val d’Isère in February 2009. Monnaie de Paris will be depicting the skiers in the downhill
and slalom events.

SPORT

24

Valeur faciale
Face value

10 € Argent
€ 10 Silver

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

22,2 g

¼ Oz

Argent
Silver

Or
Gold

BE
Proof

BE
Proof

900‰

920‰

37 mm

22 mm

22,2 g

8,45 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

10 000

1 000

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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16. COUPE DU MONDE FIFA AFRIQUE DU SUD 2010

En hommage au pays accueillant la prochaine Coupe du Monde de la FIFA, la Monnaie de Paris
frappe une pièce représentant l’Afrique du Sud et l’un de ses symboles nationaux, la fleur Protéa.

16. FIFA WORLD CUP SOUTH AFRICA 2010

As a tribute to the country welcoming the next FIFA World Cup, Monnaie de Paris strikes a coin
representing South Africa and one of its main symbols, the Protea flower.

25

Valeur faciale
Face value

50 € Or ¼ Oz
€ 50 Gold ¼ Oz

10 € Argent
€ 10 Silver

¼ Oz

22.2 g

Or
Gold

Argent
Silver

BE
Proof

BE
Proof

920 ‰

900 ‰

22 mm

37 mm

8,45 g

22,2 g

Coupure
Denomination

Métal
Metal

Qualité
Quality

Titrage
Fineness

Diamètre
Diameter

Poids
Weight

7 500

15 000

50 € Argent 5 Oz
€ 50 Silver 5 Oz

5 Oz
Argent
Silver

BE
Proof

950 ‰ 50 mm 163,80 g 500

500 € Or 5 Oz
€ 500 Gold 5 Oz

5 Oz
Or

Gold
BE

Proof
999 ‰ 50 mm 155,5 g 99

200 € Or 1 Oz
€ 200 Or 1 Oz

1 Oz
Or

Gold
BE

Proof
999 ‰ 37 mm 31,104 g 500

Tirage (max)
(Max) Issue

Face - Obverse Revers - Reverse
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Crédits photographiques - Pictures : Monnaie de Paris
2009

Dessins et photos non contractuels
Non contractual documents and pictures
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